

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 27 DE MAYO DE 1921

NÚM. 498

Lo que se ha hecho en Nicaragua por la Unidad Centroamericana

Párrafos de una carta

El proceso de la Unión Centroamericana, que hemos seguido paso a paso, no puede ser más consolador.

Guatemala, Honduras y El Salvador han cumplido estrictamente con las estipulaciones del Pacto suscrito en San José el primero de enero de este año; y al designar las personas de los Delegados al Consejo Federal y Diputados a la Constituyente que en breve se han de reunir en la ciudad de Tegucigalpa, han buscado elementos que inspiren toda confianza por sus antecedentes centroamericanistas y por sus méritos reconocidos en toda la Patria. Pronto se reunirá ese Consejo Federal, y con ello el sueño de tantos años se torna en hermosa realidad. De ninguna manera mejor puede saludar el pueblo centroamericano el Centenario glorioso de nuestra Independencia.

Nosotros, en Nicaragua, continuamos en una tarea durísima. Hemos organizado en todo el país la Liga Federalista Centroamericana, que cuenta ya con el apoyo del ochenta por ciento, por lo menos, del pueblo nicaragüense. Aquí todos somos unionistas, menos la familia que desgraciadamente gobier-

na y los pocos que se cubren con el paraguas del presupuesto nacional. Y es por esto que la lucha crece en proporciones enormes, sin disminuir, sin embargo, nuestro entusiasmo y decisión completos. Entraremos en la Federación de Centroamérica, de cualquier manera. Es esa la voluntad del pueblo de Nicaragua, y alguna vez se hará valer esta sagrada voluntad.....

Ustedes deben esforzarse mucho porque el Congreso preste su aprobación al Pacto de San José. Es necesario pensar en lo trascendental del momento histórico que estamos pasando, en la oscuridad del horizonte para nuestras débiles porciones, y en el sin número de ventajas que derivaremos al enfrentar, unidos y fuertes, los grandes problemas que nos afligen en la actualidad. El conflicto con Panamá vino a demostrar que, al contrario de lo que afirma don Ricardo Jiménez, hay simpatía y muy honda, entre los pueblos centroamericanos; y existe un vínculo de fraternidad tan sólido, que todos nos disponíamos a sellarlo con nuestra sangre en la frontera Sur de la Patria Común.

GERÓNIMO RAMÍREZ BROWN

Noticias Mundiales

Los italianos se fuerón

Oppeln, Alta Silesia.—Los 200 italianos que había en la plaza de Gross Strelitz se retiraron de la plaza al ser tomada por los insurgentes de Polonia. Al frente del contingente italiano, iba el coronel Bond, jefe inglés que estaba a cargo de la ciudad en nombre de la Comisión de Control.

El jefe británico dice que es necesario mandar refuerzos con ametralladoras a esa plaza para recobrarla en el acto, si se quiere que la rebelión sea sofocada.

Los jefes galos dicen que no hay tropas suficientes para dominar la situación en este país.

Se ha pedido auxilio a las naciones aliadas, pues los delegados de la Entente se ven en un callejón sin salida y temen que el odio entre alemanes y polacos, agrave aún más el problema. Los alemanes empiezan a dar señales de vida por el Oeste de la región y pudiera ser que sin permiso de los aliados enviaran tropas a combatir a los polacos. El gobierno de Varsovia en tanto se ve también desobedecido por los suyos.

Los rojos contra el militarismo

París.—Los elementos comunistas y socialistas radicales siguen fomentando disturbios para combatir la movilización de las clases de 1919 que habrían de ir a la zona renana en caso de nueva invasión aliada.

Aquí hubo dos refriegas en las calles. Los rojos usaron revólveres contra los gendarmes. Han sido arrestados muchos individuos. Se teme que haya muchos motines.

Los sucesos pasados han ocurrido en los famosos arrabales de París. Las autoridades se mantienen reservadas, pero hacen preparativos para aplastar el movimiento.

Los polacos son dueños del campo

París.—Dicen de Oppeln que los insurgentes polacos se han apoderado de toda la región oriental de Silesia hasta Rosenberg en el Norte, que fué ocupada por los polacos sin que se les hiciera resistencia alguna.

Siguen los combates en Dybnik, Silesia del Sur.

Al llegar a manos de la Comisión Inter-aliada una copia de la proclama firmada por Adalbert Korfanty, en la que se declara gobernador de la Alta Silesia, un funcionario francés dijo:

«Korfanty es un rebelde y tan pronto nos apoderamos de él, será tratado como tal».

Otro alto funcionario francés declaró: «Con fuerzas insuficientes estamos haciendo todo lo posible para sofocar el movimiento y esperamos dominar la situación. Si los alemanes no se hubieran comportado tan bien, la situación hubiera revestido mayor gravedad».

Victoria rebelde

Oppeln.—Numerosas fuerzas insurrectas polacas entraron en Gross Strelitz, población de la Alta Silesia Central, situada a unas 20 millas al Sudeste de esta ciudad. Las bajas de las tropas de ocupación se anuncian siendo de un soldado francés muerto, dos heridos y varios soldados italianos heridos.

Las tropas de la Entente y las fuerzas locales siguen en sus cuarteles, con permiso de los polacos vencedores.

El Brasil ganó la batalla diplomática

Río Janeiro.—Inglaterra ha accedido finalmente a que sean del Brasil los barcos alemanes incautados en aguas brasileñas durante la guerra mundial. La prensa habla alborozada acerca

de este asunto y dice que se ha ganado por los diplomáticos brasileños una gran batalla de habilidad y pericia.

Contra los paraguayos

La Paz.—El Ministro de Estado de Bolivia ha ordenado se investigue si es verdad que han sido tropas del Paraguay las que hace poco ocuparon varias zonas de la frontera.

Si resulta cierto que ha sido así, se dirigirá una nota perentoria al gobierno de Asunción pidiendo que esas tropas sean retiradas en el acto del territorio boliviano.

Los alemanes preparan su cañón...

Berlín.—El gobierno ha ordenado a las tropas del Reichswehr, o sea la guardia nacional, se preparen a las órdenes del general Seeck y estén listas para ir en gran número a las zonas de la Alta Silesia donde la rebelión polaca causa extraordinaria alarma.

Se cuenta con la posibilidad que tropas alemanas sean llamadas por los aliados para cooperar en la pacificación de las comarcas en disputa.

Los aliados pagarán con bonos sin valor

París.—Dícese semi-oficialmente que los gobiernos aliados se proponen pagar las deudas que tienen con los Estados Unidos por medio de bonos de la deuda alemana.

Estos bonos tienen un valor nominal de 132.000 millones de marcos, pero su valor efectivo sería nulo si las dificultades de Europa continuaran y no se llegara a una situación de normalidad económica, política y financiera.

Este pago con bonos será eficaz y efectivo si Europa sale adelante y se repone pronto.

El Gobierno alemán ofrece hechos

Berlín.—El Dr. Wirth, jefe del nuevo gabinete alemán, ha declarado que su aceptación del ultimátum aliado se verificó con toda sinceridad y que él se propone realizar una política de conciliación e inteligencia con los aliados y con los Estados Unidos. «Vamos a los hechos, más que a las palabras»—dice el Canciller.

Ha anunciado el Dr. Wirth que hará todos los esfuerzos necesarios para cumplir las obligaciones de Alemania para con los aliados.

Los de Ulster hacia la paz

Belfast.—Los elementos directores del partido unionista irlandés, que son los de la región de Ulster, al norte de esta isla, han lanzado un manifiesto mostrándose de acuerdo con el plan de autonomía que se va a ejecutar.

Indican los estados directivos que al celebrarse las elecciones y formarse los dos parlamentos irlandeses—el del norte y el del sur—se marche enseguida a la formación de la asamblea nacional irlandesa dentro del Imperio Británico y se consolide la paz en Irlanda por completo bajo el self-government.

Quieren ser militares

Madrid.—Los empleados de telégrafos de España han hecho una especie de plebiscito para averiguar si existe mayoría a favor de la proyectada militarización del cuerpo. Han votado que sí, 3,300 empleados, que no, han votado solo 300.

Los telegrafistas quieren tener grados militares y una organización disciplinaria.

Las bases para el Concurso Artístico Centroamericano

El martes informamos que el Gobierno de Guatemala ha convocado para una exposición artística que se verificará en aquella capital del 15 de setiembre al 15 de octubre de este año.

Las bases para ese concurso son las siguientes:

1°. Solo podrán concurrir a dicha exposición, los artistas centroamericanos.

2°. Las obras deben ser originales (TEMA LIBRE) y se recibirán en esta ciudad (Guatemala) hasta el 1°. de Septiembre próximo, fecha en que terminará el plazo del concurso.

3°. El expositor llenará un formulario con los pormenores de la obra, su precio y domicilio del artista o de su representante.

4°. Las obras admitidas no podrán ser retiradas de la Exposición antes de la clausura.

5°. El Ministerio se reserva el derecho de adquirir las obras premiadas.

6°. Se otorgarán para cada ramo

tres premios: el primero de \$ 300 dólares y un diploma; el segundo de \$ 200 dólares y el tercero de \$ 100 dólares.

7°. El Jurado otorgará las menciones honoríficas que estime convenientes.

8°. Los gastos de conducción en territorio de Guatemala se harán por cuenta del Ministerio de Instrucción Pública; para lo cual se recomienda a los interesados se dirijan a los Cónsules respectivos, quienes les proporcionarán los formularios indicados.

9°. Las obras que rechace el Jurado de Admisión, podrán retirarse sus autores en el mes de octubre. En dicho caso el Jurado dará inmediato aviso al interesado.

10°.—El Jurado de recompensas será electo por votación entre los expositores. Los autores ausentes se harán representar por una persona, residente en esta Ciudad (Guatemala), cuyo nombre se indicará en el formulario respectivo.

11°.—Los cuadros deberán ser remitidos con su marco respectivo.

Es deficiente el servicio de cabotaje entre El Pozo y Puntarenas

Los vecinos del cantón de Osa se quejan constantemente de lo deficiente que resulta el servicio de cabotaje entre El Pozo y Puntarenas.

El pasaje de El Pozo a Puntarenas vale nueve colones sin alimentación y el viaje se hace con mucha incomodidad. Se ha visto el caso de un bongo que ha gastado diez días en ese viaje, el tiempo neces-

ario para ir a Estados Unidos. Hay actualmente cerca de 150 quintales de tabaco en El Pozo que no han sido traídos por falta de medios para transportarlos.

Ya se hace necesario dictar una medida para subsanar ese problema ya sea apoyando a alguna empresa particular que desee explotar ese negocio o sirviéndose de las lanchas nacionales.

Notículas Policiacas

El señor Rafael Velásquez ha demandado al mayoral del coche número 20 por atropello.

—Jaime Sáenz ha sido acusado por injurias en perjuicio de Andrés Montero.

—Treinta y tres maridos han sido notificados para que les pasen una renta semanal a sus desilusionadas mujercitas.

—Un Juan Vicente pero no Gómez, se queja de que una Elisa le retiene sin su voluntad, unos cuellos,

una cobija, un retrato de familia, una imagen de Santa Rita, un colchón, unos tirantes, una camiseta en mal estado, un portaviandas y un libro de versos, y de que, además, lo ha amenazado con morderlo públicamente y jura que lo hará.

—Por hacerle «hombre malo» a una chica, es decir, por presentarsele en cueros, fué conducido al Hotel del Torres un Teodoro.

—Pero qué Teodoro más pelado! Ahora sí que hará hombre malo.

Se casan a los 28 años de jaleo

Así como lo oyen: a los 28 años de llevar relaciones amorosas contrajeron matrimonio en días pasados los señores Narciso Villarreal y María Alvarado. Hace 28 años que, seducido por las adormidas miradas de Mary, el galante Narciso juró amor eterno a ella en una noche estrellada, cuando la ciudad estaba sumida en calma y «ni una ave volaba ni oíase rumor»....

Veintiocho mayos sorprendieron a los amantes en idilios y en *flirtos*, y siempre fueron admirados por la constancia y la fidelidad de ambos, cosas raras en estos tiempos: Qué paciencia de tórtolas!

Ayer tarde partieron para el Poás los recién casados a saborear allí la luna de miel, que sin duda será tan larga como sus amores de solteros.

La crisis del trabajo en los Estados Unidos

Las noticias que han llegado últimamente sobre la crisis del trabajo en los Estados Unidos, dicen que por millones se encuentran los desocupados que transitan de ciudad en ciudad buscando el medio de ganarse la vida.

En vista de esa desesperante situación, el Gobierno de

México está repatriando veinticinco mil mexicanos que pasan cruentas dificultades en la Nación del Norte por la escasez de trabajo.

Esta medida tuvo que adoptarla sin pérdida de tiempo dada la tirantez de esa situación.

Un aerolito cae en El General

En la semana pasada y causando pavor a algunos vecinos, cayó en un potrero de El General un aerolito.

Algunos vecinos trataron de buscar el lugar donde había caído, pero no pudieron encontrarlo.

Ese hecho causó mucha alarma entre aquellos vecinos, que por tal cosa veían ya el fin del mundo.

Por la Sanidad

Esta Agencia, en muy buena hora, la ha emprendido contra los artículos de primera necesidad en mal estado, que se expenden en el mercado.

Ayer fué llamado a cuentas el propietario de una carnicería por «El Tesoro», por expender carne «pasada de moda».

Paseo a Echeverría

Las alumnas del segundo año de la Escuela Normal de Heredia preparan para el domingo próximo un paseo a la finca «Echeverría», que es uno de los lugares más amenos y pintorescos de aquella provincia.

Saldrán en las primeras horas de la mañana y pasarán todo el día en aquel lugar.

Que se diviertan mucho.

El Cuerpo Diplomático sera invitado

El Comité Federal está haciendo gestiones para conseguir unas de las barras altas del Congreso a fin de que sea ocupada por el Cuerpo Diplomático durante las brillantes discusiones que habrá con motivo del Pacto de Unión Centroamericana.

El Comité hará excitativa y atenta invitación a tan honorable Cuerpo, si tiene éxito en las gestiones dichas.

No habrá conflicto

Necesitándose cubrir la Iglesia de esta villa, que está en construcción, solicitó del señor Administrador de la Abangares Gold Fields de Costa Rica, la venta de un poco de zinc usado, y Mr. Price, con su amabilidad característica me dijo: en Chomes la Compañía tiene una bodega que no necesita, arranque y traiga el zinc y aquí le pondremos el precio, según el estado en que se encuentre.

Es falso que yo esté autorizado para disponer de los materiales a mi antojo, sino que como Presidente de la Junta Edificadora de este cantón y deseoso de concluir el templo, trato de conseguir lo más barato que pueda lo que se necesita.

La Municipalidad de Puntarenas alega tener derecho a esa bodega, si tiene los comprobantes necesarios está concluido el asunto, de lo contrario mal que le pese tendrá que entregar lo que no le pertenece.

Las Juntas, 24 de mayo de 1921.

SALOMON CHAJUD

SE VENDE una casa y solar, sita en la calle real de La Uruca, a 150 varas de la cruzada para el camino de San Juan. Tiene instalación de cañería. Para más informes, entenderse con Lidia Jiménez de Santa Cruz, esquina suroeste de La Merced.

Nuevos Detalles sobre la Situación Política del Perú

Un saludo

Antes de ampliar nuestros informes anteriores sobre el arribo de los distinguidos peruanos que hoy son nuestros huéspedes, nos permitimos presentarles nuestro atento saludo, manifestándoles que Costa Rica se siente honrada con brindarles asilo.

Asimismo les deseamos grata permanencia entre nosotros, para que así atenuen las amarguras del ostracismo.

Elecciones para Senadores y Diputados

Según informaciones que hemos publicado, consisten en despachos cablegráficos salidos del Perú, el Gobierno de aquel país descubrió un plan revolucionario para derrocarlo, y de ahí la captura de prominentes ciudadanos y la deportación de algunos de ellos.

No podemos confirmar esos informes y menos mediando las circunstancias de estar en vísperas de efectuarse allí elecciones parciales para senadores y diputados.

Puede ser, y no es raro que lo sea, que el Gobierno de aquel país tenga interés en llevar a las cámaras legislativas a determinados elementos y de aquí la detención y deportación de esos ciudadanos.

Algo que lamentar

El Perú, á igual que Centroamérica, se prepara para celebrar solemnemente el primer centenario de su independencia: 28 de julio del corriente año.

Para ello, ha invitado a todas las naciones del mundo para que se hagan representar en los diferentes actos, y ya han contestado casi todas que aceptan esa invitación, nombrando algunas sus delegaciones.

Por consiguiente, es de lamentarse que los festejos de ese glorioso centenario sorprendan a la próspera y culta nación peruana en trances semejantes, en vez de estar todos sus hijos gozando de las libertades públicas en el seno de la patria.

Los detenidos políticos

Según lo que hemos estado leyendo en nuestros cajones del Perú, calculamos que pasan de doscientas el número de detenciones políticas que se han ejecutado, en las personas de prominentes ciudadanos. No se ha respetado ni la inmunidad de que algunos están investidos por su carácter de senadores o diputados.

Cosa rara: la mayor parte de esas detenciones se han efectuado en los departamentos de la región sur del país.

Tal cosa se comprueba con los datos publicados, que hemos tomado de «El Comercio», de Lima, y los siguientes, del mismo periódico:

«En el último vapo, del sur ha sido traído de Arequipa, en condición de detenido por motivos políticos, el Dr. don Manuel A. Vinelli.»

«El señor Ernesto Moreno fué puesto en libertad el lunes último, después de haber permanecido detenido durante diez días.»

«En la tarde de ayer fué detenido por motivos políticos el señor Reynaldo Saavedra Pinón.

También ha sido detenido el señor Carlos I. Stagnaro.»

Protestas por el ataque a la Universidad

En la edición anterior informamos que la policía limeña disolvió a viva fuerza una asamblea que se verificaba en la Universidad de San Marcos.

Con relación a ese hecho tomamos de «El Comercio», edición de la tarde del 29 de abril, lo que sigue:

«En «La Industria» de Trujillo, encontramos la información que publicamos enseguida acerca del voto de aplauso otorgado por los catedráticos de la Universidad de La Libertad al presidente del centro universitario, señor Alvaro Pinillos, quien como se sabe, encabezó en Trujillo el movimiento de protesta por el ataque a la universidad de Lima.»

Dice «La Industria»:
Los catedráticos de la universidad

Cómo han sido detenidos los deportados peruanos

Reportaje con los señores Balta y Prado

de La Libertad, procediendo con la altura de ideas que siempre se ha hecho notar en el primer cuerpo docente del norte, han acordado un voto de aplauso al presidente del Centro Universitario por su actitud ante los sucesos bochornosos en la Universidad de Lima, voto que ha sido comunicado por medio del siguiente oficio.

Universidad de la Libertad.—Of. N.º 18.—Trujillo, 8 de abril de 1921.—Señor presidente del Centro Universitario, don Alvaro Pinillos Goicochea.—Ciudad.—La Asamblea de catedráticos en sesión de 6 del actual al tomar conocimiento de su estimable oficio de 28 de marzo próximo pasado en que se sirve comunicarme los acuerdos tomados por el Centro Universitario de su digna presidencia, con motivo de los sucesos realizados en la Universidad Mayor de San Marcos el día 22 del mismo mes; acordó, a pedido del catedrático señor doctor Ricardo Rivadeneira, dar a usted un voto de aplauso por su levantada actitud como representante de la juventud estudiosa de Trujillo ante los mencionados acontecimientos.

Acuerdo que me es satisfactorio poner en conocimiento de usted, reiterándole las seguridades de mi consideración más distinguida.

Dios guarde a usted Eleázar Boloña.

«En las habitaciones de la prefectura del departamento y de la intendencia de policía, se encuentran detenidas varias personas, apresadas, según se nos dice, por motivos de carácter político.

Las personas que están detenidas son: Jorge Villanes, Ana María Villanes, Nicolás Obregón y Augusto Ruiz, quienes han sido traídas de la provincia de Yauyos, donde tienen propiedades agrícolas.

También estuvo detenido el señor Jorge Eguren Mendivil, que fué apresado en esta capital, y que fué puesto en libertad en las últimas horas de la tarde.»

«En una habitación de la intendencia de policía se encuentra detenido el señor Mariano Luna, traído del sur en el último vapor, en calidad de preso político.»

«Ha sido trasladado de la isla de San Lorenzo al Hospital Militar de esta capital el doctor Arturo García Salazar, que fué detenido, por motivos políticos, en días pasados.

La traslación del doctor García se debe al delicado estado de su salud.»

Lo anterior lo tomamos de «El Comercio» de Lima, de diferentes ediciones.

Dos colegas entre los deportados

Entre los deportados vienen dos estimables colegas:

Don Miguel Miró Quesada, redactor del gran rotativo bidiario «El Comercio», y don Nemesio Luna, Director de «La Libertad.»

«El Comercio», como lo decimos, da dos ediciones diarias, una en la mañana y otra en la tarde, de 8 a 12 y de 4 págs. respectivamente, excepto el domingo, que publica una en la mañana, y el lunes, que da una en la tarde.

Nosotros tenemos la honra de recibir el cange de ese diario, el que conceptuamos muy serio y alejado de la política menuda.

Reina estricta censura

Es un hecho consecuente que la censura reina allí, pero tan exagerada como podrá verse en el siguiente artículo que tomamos de «El Comercio», edición matutina del 27 de abril:

«Nuestro corresponsal en Ayacucho nos ha dirigido la siguiente comunicación:

La tirantez económica como consecuencia del caos político

«Ayacucho, 14 de abril de 1921. Sr. Director de «El Comercio».

Lima.

Frecuentemente dirijo telegramas a «El Comercio», comunicando el movimiento social de ésta, que no se publican, sin duda porque no se transmiten a causa de la censura.

En marzo último dirigí los siguientes:

Ayacucho, marzo 23.—Conforme disposiciones ley, realizé 18 reapertura tribunales justicia. Comenzó acto con lectura memoria importante que leyó presidente cesante doctor Federico Ruiz de Castilla. Terminados aplausos con que fue recibida lectura memoria por la distinguida concurrencia, tomé juramento nuevo presidente doctor Rafael Velarde Alvarez, quien al asumir pronunció un magnífico discurso que fue aplaudido. En seguida prestaron juramento sucesivamente suplentes que ejercerán jurisdicción en el año judicial iniciado.

Ayer tarde, previo juramento ley asumí cargo nuevo prefecto señor Nicanor Mongrut en cuyo cargo acto acompañaron elemento oficial y varios caballeros. Esta mañana verificóse matrimonio en privado del señor José María Arias Hugueta, prefecto de Huacavilca, con la señorita Rebeca del Campo. Ceremonia revistió un carácter íntimo. Corresponsal.

Al transcribirlo, espero que usted gestione la transmisión de los despachos que dirijo a «El Comercio», que son únicamente de carácter social.

Aprovecho esta oportunidad para reiterarle mi más distinguida consideración personal como su muy atento S. S., L. BENDEZU.»

Gestiones de libertad

Del mismo diario mencionado, edición única del 1 de mayo, copiamos lo siguiente:

«Anoche a las 9 fue puesto en libertad el señor don Reinaldo Saavedra Pinón, que fue detenido el día anterior por razones de carácter político.

Se nos pide hacer saber que la gestión llevada a cabo ante el Ministerio de gobierno por el señor Málaga Santolalla, en su carácter de presidente de la Sociedad de Ingenieros, a favor de la libertad del señor José Balta, como se dio cuenta, se hizo también extensiva a obtener la del Dr. Manuel A. Vinelli, miembro igualmente de esa institución, apresado en el sur.

A las 8 de la noche fue puesto en libertad el señor Carlos I. Stagnaro quien fue apresado hace tres días y alojado en la intendencia, por asuntos políticos.»

Mala situación monetaria

Es indudable que la situación política del Perú trae consigo una tirantez económica. De ello tenemos la siguiente muestra:

Lima, 30 de abril de 1921.

Señores redactores de El Comercio.

Muy señores míos: Nos permitimos molestar la atención de ustedes manifestándoles el hecho de que hoy se han cumplido seis quincenas sin que se nos haya abonado nuestros haberes.

El señor Ministro del ramo, celoso siempre del bienestar de los servidores de la instrucción pública, seguramente ignora la crítica situación por la que atravesamos, pues la mayor parte de nosotros no tenemos otra fuente de ingresos, de dedicados como estamos exclusivamente al servicio de este plantel.

Agradecemos anticipadamente la

inserción de la presente en las columnas de su acreditado diario, quedamos de ustedes muy atentos S. S. Profesores y empleados de la Escuela Normal de Preceptores.

Clausura y secuestro de un diario

De «El Pueblo», diario de Arequipa, tomamos lo siguiente:

«Esta mañana recibimos la visita de la señora Emma E. de Seguí, esposa del director del diario local «El Herald», que, como se sabe, ha sido clausurado por la autoridad.

La referida señora nos buscó con el fin de rectificar varios puntos de la información que publicamos ayer, dando cuenta de la clausura de ese diario y de la prisión de su director, señor Alberto G. Seguí.

Dice la esposa del señor Seguí que el domingo, a las 9 y media de la noche, se presentaron en la imprenta el intendente de policía, señor Prado Rivero, y el comandante de la guardia civil, don Eduardo Salas con varios policiales, los cuales notificaron y obligaron a los empleados del diario a abandonar el local: habiendo quedado solamente el redactor señor César Augusto Barrios de Mendoza.

Agrega la señora de Seguí, que una vez que fué desalojado de la imprenta el personal de empleados, aquella quedó abierta hasta la mañana siguiente, en que regresaron el subprefecto y el comandante de la guardia civil, con el notario doctor Víctor Rojas Romero; quienes después de abrir el escritorio del director, la hicieron llamar a esa oficina, para mostrarle tres cartuchos de dinamita que, dicen, encontraron en un de los cajones del escritorio.

Añade la esposa del señor Seguí, que por todos estos hechos ha protestado ante las autoridades.

Algo más: nos manifiesta que no se ha practicado inventario alguno en la imprenta, y menos en su presencia, ni en la del administrador del diario, como se nos había informado.

Dice, también, que después de haber registrado toda la casa sin encontrar nada que pudiera ser sospechoso, anoche cerraron y sellaron las puertas de la habitación donde está la máquina impresora y de la dirección.

Sobre un dato histórico

En nuestra edición anterior consignamos algunos datos históricos, atendidos únicamente a nuestra memoria, y en tales condiciones fácil era caer en algún error, como en efecto sucedió.

Dijimos que uno de los ilustres ex Presidentes peruanos moría en Cartago el mismo día en que hacían prisionero en aquella ciudad al General don Francisco Morazán.

No fue así. El día en que cayó prisionero el infatigable luchador por la unión centroamericana, en la vieja metrópoli, se encontraban en capilla ardiente los restos del Mariscal don José de La Mar y Cortázar, listos para trasladarlos a esta capital y de aquí ser remitidos al Perú.

Esa remisión no pudo hacerse inmediatamente por los sucesos políticos que se desarrollaban en aquel entonces, y hubo que aplazar tal cosa para unas semanas después.

Morazán y Bermúdez

Conviene hacer notar aquí, ya que se presenta esta oportunidad, la simpatía que el ex Presidente del Perú, General don Pedro Bermúdez, sentía por el ideal de Morazán.

Sabido es que el General Morazán, antes de llegar a Costa Rica, estuvo en el Perú en 1841, en busca de recursos con que emprender su campaña unionista. En esa fecha, el General Bermúdez era Ministro de la Guerra del Presidente Gamarrá.

Morazán fue atendido con simpatías por el General Bermúdez y es de suponer que entre los recursos que obtuvo en Perú, el más valioso fue el del Ministro de la Guerra, pues en su testamento consignó el General don Pedro Bermúdez por la suma de dieciocho mil pesos, en los siguientes términos:

«Declaro que todos los intereses que posea míos y de mi esposa, los he gastado en dar un gobierno de leyes a Costa Rica lo mismo que (18.000) diez y ocho mil pesos y sus réditos que adeudo al señor general Pedro Bermúdez.»

Finalmente, nos manifiesta la esposa del señor Seguí que no sabe dónde está su marido, porque cuando ella preguntó sobre el paradero de aquél al señor subprefecto, éste sin contestarle, guardó absoluta reserva sobre ese punto.»

Perú, General don Pedro Bermúdez, sentía por el ideal de Morazán.

Sabido es que el General Morazán, antes de llegar a Costa Rica, estuvo en el Perú en 1841, en busca de recursos con que emprender su campaña unionista. En esa fecha, el General Bermúdez era Ministro de la Guerra del Presidente Gamarrá.

Morazán fue atendido con simpatías por el General Bermúdez y es de suponer que entre los recursos que obtuvo en Perú, el más valioso fue el del Ministro de la Guerra, pues en su testamento consignó el General don Pedro Bermúdez por la suma de dieciocho mil pesos, en los siguientes términos:

«Declaro que todos los intereses que posea míos y de mi esposa, los he gastado en dar un gobierno de leyes a Costa Rica lo mismo que (18.000) diez y ocho mil pesos y sus réditos que adeudo al señor general Pedro Bermúdez.»

Gestiones del General Bermúdez

Al partir el General Morazán para Centro América, el General Bermúdez le encomendó una atención: la de facilitar en todo lo posible, la repatriación de los restos del Mariscal La Mar, si la empresa tenía éxito.

Ese encargo fue atendido y el 2 de setiembre de 1842 el Ministro Saravia, por orden del Presidente General Morazán, oficiaba al Vicario Eclesiástico y Cura de Cartago para que los restos del Mariscal La Mar fuesen exhumados y alistados a fin de remitirlos al Perú.

El General Bermúdez casó en Cartago con la señora Rosalía Escalante Nava y murió en San José, en su destierro, el 30 de mayo de 1852.

A este ex Presidente se le debe que en espíritu influyera para que el Gobierno del Perú hiciese un empréstito de dinero al de Costa Rica, con que atender a los gastos de la campaña nacional: 1856—57, además de las gestiones diplomáticas que aquel Gobierno inició en Estados Unidos y en Europa para que se reconociera la justicia de Centro América en esa campaña, todo lo cual se hizo siendo Presidente de ese país el General don Ramón Castilla.

Motivos todos esos más que suficientes para que Costa Rica reciba ahora con los brazos abiertos a los ilustres ciudadanos de aquel país hermano, que buscan refugio en nuestro suelo.

Finalmente, nos manifiesta la esposa del señor Seguí que no sabe dónde está su marido, porque cuando ella preguntó sobre el paradero de aquél al señor subprefecto, éste sin contestarle, guardó absoluta reserva sobre ese punto.»

Recurso de habeas corpus. — Proveído del tribunal correccional. — Varias diligencias pertinentes. — Resolución de aquel tribunal.

De «El Deber», diario de la mencionada ciudad de Arequipa, copiamos lo que sigue:

«Con fecha de ayer, se ha presentado ante el tribunal correccional de esta ciudad, la señora Emma Escobedo de Seguí, interponiendo recurso de habeas corpus contra el subprefecto del cercado, señor Eduardo Prado Rivero, por secuestro del señor Alberto G. Seguí y de la imprenta de «El Herald».

Puesto al despacho dicho recurso a horas una y media de la tarde, se dio por interpuesto el referido recurso de habeas corpus, y conforme a lo dispuesto en los artículos 447 y 355 del Código de Procedimientos en materia criminal, se comisionó al vocal doctor

García Maldonado, para los efectos a que se refieren dichos artículos.

Constituido el mismo día en el Cuartel de la Mástranza el señor presidente del tribunal correccional, acompañado del secretario Dr. Belisario Soto, con el objeto de indagar sobre la detención del señor Alberto G. Seguí, el mayor de guardias, don Arturo Silva, a cuyo cargo se hallaba en aquel instante la guardia de dicho establecimiento, manifestáoles que el señor Seguí no se hallaba en dicho local.

En seguida dirigiéronse a la imprenta de El Herald, ordenando el señor vocal doctor García Maldonado, que se retirase la guardia que custodia el local de dicho diario, orden que se negó a cumplir el subinspector don Carlos Jiménez, jefe de dicha guardia, por lo que se ha dictado orden de detención contra él.

Informado el tribunal acerca de lo ocurrido, ordenó que se notificara al referido subprefecto, a fin de que en el día constituya en su domicilio al señor Alberto G. Seguí; igualmente para que en el acto de la notificación entregue la imprenta de El Herald.

Así mismo, ha ordenado que se le notifique para que retire la guardia que custodiaba dicho local.

Ordenó también el enjuiciamiento del subinspector don Carlos Jiménez, que estuvo a cargo de la guardia de El Herald.»

Finalmente, se ha señalado el día 24 del presente, a las 2 de la tarde, para que tenga lugar la audiencia en que se verá el indicado recurso, con citación del ministerio fiscal, del agraviado y de la autoridad aludida para quien se le nombra como defensor al Dr. Juan Zoilo Velásquez, dejando a salvo el derecho de aquélla para que nombre otro defensor, si lo conceptúa necesario.»

Nota de LA PRENSA.—Se ve por lo anterior que los Tribunales de Justicia no han sido pervertidos en el Perú por las pasiones políticas.

Detalles de la captura del señor Balta

«La Industria», diario de Trujillo, en su edición de 17 de abril, consigna estos datos:

«Ayer dimos la noticia de la prisión del ingeniero señor José Balta, cuyos detalles son éstos:

Iba el señor Balta en compañía del señor Eduardo Nugent, a las 7 y 30 de anteanoche por la plaza principal, acerca de la Municipalidad, cuando al llegar a la esquina de la casa de la familia Tapia fué alcanzado por un automóvil en que iban los comandantes señores Herrera Landa y el mayor Medrano, quienes detuvieron al señor Balta, notificándole el mayor Medrano que se diese preso de orden del Ministro de Gobierno. Manifestábase sorprendido el señor Balta, no tuvo más que obedecer y subir al auto. El señor Nugent pretendió acompañarlo; pero no se le permitió. Enseguida fué conducido al cuartel «O'Donovan», donde ha permanecido hasta las 9 y 30 de ayer, hora en que se le ha trasladado a la prefectura, también en automóvil, acompañado por el mayor Alfaro. Esta traslación ha sido hecha en virtud de una orden del Presidente de la República de que el preso fuera puesto a disposición de la primera autoridad departamental, de la que parece que se había prescindido en el primer momento, ejecutándose la orden de prisión por el comandante del regimiento acantonado en esta ciudad, sin conocimiento de esa autoridad.

Tal es la condición en que se encuentra el señor Balta, sin que podamos conocer hasta ahora el motivo de su prisión, que suponemos no obedece sino a temores de parte del gobierno de alguna trama revolucionaria, que tratándose del personaje nombrado y de este departamento, los creemos completamente infundados.

El señor prefecto entendemos que persuadido, como es fácil que llegue a estarlo, de la inculpabilidad del señor Balta, no prolongará su detención por más tiempo, reparando así este nuevo atentado contra las garantías individuales, que sólo puede disculparse en este caso como un error lamentable que no debe hacerse subsistir.

El señor prefecto entendemos que persuadido, como es fácil que llegue a estarlo, de la inculpabilidad del señor Balta, no prolongará su detención por más tiempo, reparando así este nuevo atentado contra las garantías individuales, que sólo puede disculparse en este caso como un error lamentable que no debe hacerse subsistir.

Pasa a la tercera página

¿Qué se hizo el Rey don Juan?

Con respecto a los reclamos del Royal Bank contra el Internacional; de Steinvorth contra la misma institución y del robo de \$99.900.00 en la eadem, nada hemos vuelto a saber.

Diremos con el poeta:

¿Qué se hizo el Rey don Juan?
Y los infantes de Aragón ¿qué se hicieron?
¿Qué fué de tanto galán?
¿Qué fué de tanta invención como trujeron?

Horroroso Crimen en Santa María de Dota Un hombre hecho picadillo a machetazos y balazos

La finca de un señor Montero en Santa María de Dota, fué teatro de una sangrienta batalla campal entre varios sujetos que se acometieron a machetazos y a tiros de revólver.

Los protagonistas fueron Víctor Altamirano, de 18 años de edad, e hijo del señor Nieves Altamirano, José F. Céspedes, ambos vecinos de El General y un tal Martínez, de Santa María.

Altamirano y Céspedes tuvieron necesidad de ir a Santa María de Dota, a fin de llevar a cabo ciertas diligencias.

Apenas llegados al pueblo, fueron vistos por Martínez, quien les guardaba rencor por asuntos ajenos. En suma, que éste quería saldar cuentas con aquellos, y al efecto, les buscó camorra, lo cual evitaron ambos compañeros.

En vista de la actitud hostil de Martínez, Altamirano y Céspedes resolvieron pasar la noche en la finca arriba mencionada.

Tranquilamente se encontraban en la casa, cuando a media noche, fué sitiada por el belicoso Martínez. Este escandalizó y daba golpes con la cutacha en la puerta.

En vista de ello salieron ambos jóvenes con el propósito de suplicar

al sitiador les dejara en paz y se fuera a dormir tranquilamente. Por única contestación, Martínez les agredió a machetazos, no teniendo más remedio los atacados que sacar sus armas para aprestarse a la defensa. Altamirano sacó su cuchillo y Céspedes su revólver.

Como vieran que su enemigo estaba hecho un enrgúmeno y su empeño era matarles, tuvieron también que irse a los hechos.

Altamirano le descargó siete veces su machete, produciéndole otras tantas heridas mortales. Su compañero le disparó los cinco tiros de revólver, haciendo blanco con todos en el cuerpo de Martínez. De un solo machetazo le quedó abierta la cabeza.

Está por demás decir que Martínez quedó muerto al instante.

Hecho esto, los dos jóvenes huyeron para Volcán, lugar donde residen.

Pusieron el caso en conocimiento del padre de Altamirano, y éste les aconsejó retornaran a Santamaría para que se entregaran voluntarios a las autoridades judiciales. Así lo hicieron, llegando al día siguiente al mencionado pueblo.

El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo



HIERRO NUXADO
3 Millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios

Distribuidores:

The Costa Rica Mercantile Co.

Se compra un molino de café, pequeño, con su motor. Informes en estas Oficinas.

Imp. FALCO & BORRASE

Si usted necesita surtirse de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 10 de Marzo al SIGLO NUEVO.

Bien por el respeto al Culto

La policía condujo a la prevención a un motorista que se empeñaba en pasar con el carro de tranvía, en momentos en que la procesión del Corpus Cristi pasaba por la esquina Sur de la Catedral.

La actitud del motorista indica falta de respeto al culto.

A más de ello, muchas personas se veían en peligro de ser atropelladas por el carro.

Dichosamente la policía hizo un buen cumplimiento.

POR \$ 2-25

enviaré por correo una CAJITA. COMBINACIÓN SANTALLA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: SRTA. LIDIA CESPEDES. —A partado. 40 — Heredia.

Los deportados políticos...

Viene de la segunda pag.

La noticia del suceso circuló inmediatamente y causó alguna alarma, aumentada por el ajeteo de algunos automóviles con tropa.

Se nos dice que también fué buscado por la fuerza el Dr. Alva, sin ser encontrado.

Bases minutas con el Ingeniero señor Balta

Esta mañana tuvimos el gusto de saludar brevemente al Vicepresidente del Partido Liberal del Perú, Ingeniero don José Balta, financista y profesional de gran talla y alta personalidad política en su país.

El Ingeniero señor Balta ha sido Ministro de Estado, diputado y senador. Es hijo del ilustre ex Presidente Coronel don José Balta, quien durante su Administración encaminó al país por una vía de progreso y de justicia, muy marcada en las páginas de la historia peruana.

El Ingeniero señor Balta se muestra muy agradecido y bien impresionado de los costarricenses.

Referente a la salida intempestiva de su país nos dijo que fué el 11 de mayo a las 7 de la mañana por el Puerto de Callao, habiendo sido detenido el día anterior a las 23 horas. Aun desconoce la causa de su deportación y sólo se la explica en su condición de enemigo político del Presidente Leguía.

Es un caballero muy culto; ya entrado en años. Nos ofreció darnos amplios detalles referentes a la posición social, económica y política de su patria, que publicamos con mucho gusto.

Reportaje con don Jorge Prado

Llamamos al cuarto número 5 del hotel Washington. En el acto nos hizo pasar adelante el culto periodista don Jorge Prado, diputado muy distinguido e hijo del ex-Presidente de la República General don Mariano Ignacio Prado, héroe del combate del Callao verificado el 2 de mayo de 1866, contra la escuadra española.

Departimos largamente con este caballero, pasando un rato ameno.

Nos comunicó que mañana llegaría a esta ciudad el ex-Presidente General Benavides, el doctor Gazdani, ex-Ministro de Relaciones Exteriores y ocho compañeros más.

Referente a la actuación política del General Benavides nos manifestó que durante las elecciones del año 1912, en las que se disputaban el poder los caudillos Bellinghurst y Aspilla, el Congreso de entonces procediendo inconstitucionalmente según las leyes peruanas, anuló las actas electorales del señor Aspilla eligió presidente el señor Bellinghurst.

Este Presidente había nombrado al entonces Coronel Benavides, Jefe del Estado General del Ejército y quien ya gozaba en el país de gran popularidad, debido a su brillante participación en el conflicto con Colombia.

El señor Benavides que entonces era Comandante, se distinguió en esa acción de armas, ganando una batalla, después de tres días de nutrido fuego, lo que le valió el grado de Coronel.

El Presidente Bellinghurst había resuelto disolver el Congreso, debido a la tirantez entre ambos poderes, lo cual supo el Coronel Benavides, quien a más de no apollar tal atropello a la Constitución había renunciado de su elevado puesto.

La víspera de disolver el Congreso el señor Presidente, la guarnición de Lima se reveló contra el señor Bellinghurst en defensa del Congreso y proclamó al Coronel Benavides para Jefe del movimiento constitucional.

Enterado el Ministro de Guerra, General Varela, de ese movimiento y estando en ese momento en el Cuartel de Artillería, procuró aplacar la sublevación, muriendo en esa acción de armas.

Mientras se desarrollaban los sucesos en el cuartel de artillería entre las fuerzas que defendían al Congreso y el empeño de algunos otros por seguir la orientación providencial, el General Benavides se hallaba con hijos de aquel lugar en la Plaza de la Exposición organizando el

comando de los otros cuerpos de ejército a la cabeza de los cuales inició el ataque sobre el Palacio de Gobierno que dió como consecuencia la caída del Presidente Bellinghurst.

El General Benavides hizo que se le tributaran a los restos del general Varela, que murió en el Cuartel de Artillería, altos honores militares concurriendo él mismo a los funerales con todas las fuerzas de la guarnición; y no obstante haber muerto el Ministro de la Guerra en la acción revolucionaria del cuartel, el general Benavides hizo que se levantara el sumario judicial para sentar responsabilidades sobre aquel suceso.

Bellinghurst fué deportado del país, guardándosele toda clase de consideraciones, conforme su alto rango.

El General Benavides fue delegado por el Congreso, cuya constitucionalidad había defendido, Presidente de la Junta de Gobierno que se firmó entonces y Presidente Provisorio de la República después. Durante su administración conjuró, con acertadas medidas económicas, la gran crisis financiera.

Terminamos la entrevista muy agradecidos de las exquisitas atenciones del apreciable caballero peruano que con tanto honor es nuestro huésped.

Se muestra muy agradecido con el Gobierno de Costa Rica por el asilo que se le brinda lo mismo que con «La Prensa», todo lo cual nos rogó hacerlo constar.

De última hora

A medio día de hoy hemos retirado del correo canges del Sur, llegados por el correo de anoche. Entre ellos, «El Comercio» de Lima, ediciones del 11 al 18 de mayo.

Traen detalles de la deportación de dichos caballeros.

El día 11 a las cinco de la mañana salió el «Paíta» de la isla San Lorenzo rumbo a Sydney, Australia, con los deportados.

Trae una aclaración del Cónsul inglés en el Callao sobre la salida del barco; conferencias en el Palacio Presidencial sobre esa deportación; una exposición y protesta del General Benavides, fechada en Callao el 8 de mayo y publicada el 15 en el mencionado diario, y otros datos. A todo nos referiremos detalladamente mañana. Hoy nos falta espacio.

No es caudillo político

Todos los deportados peruanos son altas personalidades sociales y políticas del Perú, y descendientes por parentesco directo con ciudadanos prominentes de aquella tierra.

El destino los ha unido siendo todos muy amigos personales.

El General Benavides no es el caudillo político de ellos, como se ha tratado de hacerlo figurar, sino su compañero de destierro.

Pertenecen a diferentes agrupaciones políticas.

Los excursionistas blancos y de color

En nuestro número de antier dijimos que los excursionistas de la Sociedad Federal de Trabajadores de Limón, que nos visitaron en días pasados, habían pasado la noche al aire libre, lo que no es cierto, pues los señores de la Confederación los esperaban de antemano y los obreros de color regresaron muy satisfechos—Asistieron a varias reuniones en la Confederación General de Trabajadores y cambiaron con los obreros de dicha Confederación muy gratas impresiones. Algunos visitaron la ciudad del Erizo donde fueron muy bien atendidos por la Confederación de Obreros de Alajuela.

El jueves por la mañana regresaron a Limón con la mayor alegría.

AVISO

Se ha encontrado un llavero con 6 llaves 300 varas antes de llegar a la Estación del Pacífico.

La persona que acredite ser su dueño y pague el aviso, se le entregarán.

Tienda La Violeta

ZARAZAS
Lienzos, Driles e infinidad de géneros que se tienen a la venta a MITAD de PRECIO

BALIJAS!
Es Ud. viajero? En esta tienda encontrará gran surtido de maletas fuertes a precio BAJO

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

¡ IMPORTANTE!

Se necesitan trabajadoras para hacer cigarrillos. Se pagan BUENOS SUELDOS en la Fábrica de Rosalina C. de Cortés. SALVADOR CORTESE, Propietario.

A GENTLEMANLY APPEARANCE

es lo que desea tener toda persona seria y de buen gusto: Estilo correcto, casimir inglés; el cuello del saco ajustado al de la camisa y bombros naturales. Son señales inequívocas de que es un hombre de bien. En la SASTRERIA INGLESA, contigua a «La Alhambra». —BELGRAVE.—San José.

La Parra

Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

Manuel Madrigal Q.

TELÉFONO 515 (Frente al Palacio de Justicia) APARTADO 154

Casimires y Lanillas ingleses
Gran Surtido para Caballeros y Señoras
Precios los más bajos en plaza

¡COMERCIANTES!

Hemos recibido papel en rollos para envolver, en diferentes anchos, de 24, 18, 12 y 9 pulgadas.

Costa Rica Commission Company

Teléfono 448 - Apartado 496
SAN JOSE, COSTA RICA

TEATRO TREBOL

Mañana Sábado 28 de Mayo, a las 8-30 de la noche
¡GRAN SUCESO ARTISTICO!
La preciosa opereta en tres actos
EL ENCANTO DE UN VALS
Mañana Domingo: LA NOVIA MILLONARIA.

Teatro Variedades

Hoy VIERNES 27 de Mayo.—DOS TANDAS
Primera Tanda a las 7 p. m. — Luneta 25 céntimos
EL PAYASO
Segunda tanda a las 8-30 — Final de la gran cinta
Los Mosqueteros Modernos

Carpintería y Ebanistería

de Guadalupe Borge

Avisa a su clientela y al público en general, que habiendo adquirido en compañía de su hermano Fulgencio el antiguo Taller de Jaime Forn, está en condiciones de atender con prontitud y esmero cualquier trabajo que se le encomiende.

Los trabajos se hacen bajo la dirección de su propietario
DIRECCION: 300 varas al Sur del Banco de Costa Rica.— San José.

Imp. Falco & Borrásé

Imitada por todos CERVEZA TRAUBE Igualada por ninguno

Información Guatemalteca

OBITUARIO

La sociedad de Guatemala se conmueve con la noticia del sensible fallecimiento de la señorita Marta Jaramillo Bertrand, acaecido en Brooklyn (New York) el 25 de abril recién pasado.

— Falleció el señor don Juan Andreu Valenzuela, víctima de una incontentible dolencia.

— Dejó de existir la gentil señora doña Enriqueta Orozco de Bustamante, distinguida dama de origen salvadoreño que durante su residencia en el país supo captarse la unánime simpatía de la sociedad.

— En Chimaltenango falleció el señor Licenciado don José Gandara Ch. Fue durante algún tiempo Secretario del Club Unionista de aquella cabecera.

IMPORTANTE DESCUBRIMIENTO CIENTIFICO

El señor Dr. don Victor Manuel Calderón y don Carlos Estévez, Br. cursante de la Facultad de Medicina, descubrieron en «La Unión» (Departamento de Suchitepéquez) un zancudo que posee en el cuerpo las microfilarias que producen los tumores oncocercos. Con tan importante descubrimiento se completan los estudios llevados a cabo por los eminentes doctores guatemaltecos Rodolfo Robles y Rafael

Pacheo Luna con respecto a la «Filaria Oncocerca Sp. Robles-Pacheos».

Guatemala obtiene una gran conquista en el orden científico.

TRIUNFA EL CLUB «HERCULES»

El Club Deportivo «Hércules», integrado por elementos de la mejor sociedad de Guatemala, obtuvo un ruidoso triunfo, venciendo a todos sus adversarios en el Campeonato de Foot-Ball «Rudeke». Con esa nueva copa de plata el «Hércules» ha completado docena y media. El señor Rudeke obsequió a vencedores y vencidos con una copa de champagne que fué servida en el Hotel Liberty

HONOR AL MINISTRO BIANCHI

El distinguido diplomático y eminente facultativo Dr. don Julio Bianchi, Ministro de Guatemala en Washington, que de manera tan notable goza de prestigio en los círculos sociales, diplomáticos y científicos de la Gran Nación, ha sido honrado con el nombramiento de Miembro de la Oficina Sanitaria Internacional.

Q. T. T.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101

La intriga es la comidilla diaria en el Cantón de Osa

Ayer nos decía una persona recién venido de Buenos Aires, del cantón de Osa: no hay en la República un pueblo más revuelto que ese. Los vecinos ya han tomado el ejemplo de los centros de población, y gustan de intrigar tanto como gustar un buen guisado.

Ellos quieren cambiar de autoridad cada mes y de aquí que ningún Jefe Político o Agente de Policía dure mucho tiempo gozando de las prerrogativas que como tales gozan. Pocos días después de la llegada al lugar, donde le reciben casi con palmas, comienzan a murmurar, y la persona que desempeñe el puesto oye, como zumbidos de abejas, todos los comentarios que contra él se hacen.

Allí la intriga ha hecho que el vecindario se divida en dos bandos: el del Cura y el del Jefe Político.

Por supuesto que el cura se lleva la mayoría y él es quien hace y deshace.

De aquí lo más curioso: todas las autoridades terminan en guerra abierta contra el cura; y basta esto para que se considere perdido. El cura es quien casi gobierna en la localidad, y hace otras cosas más, que mejor es no «mearlas».

En fin, que aquello es siempre un embrollo de dimes y directes, en lo cual paga los platos rotos la autoridad local. La intriga es allí un mal crónico difícil de extirpar.

¡No es poco lo que nos informa esa persona!

Una nigromántica en las redes judiciales

Una nigromántica que se hace apellidar «Alba Luz», a pesar de vivir del oscurantismo, se encuentra ahora en un lfo judicial que por cierto no le sentará muy bien.

Hacia algún tiempo venía ejerciendo su oficio de explorar a los timoratos y el negocio le era muy lucrativo al de-

cir de la vida regalona que llevaba.

Ahora se ve enrolada en la justicia, por denuncia hecha por una de sus clientes, a la que le sacó bonitamente la suma de ₡ 20. La quejosa presentó pruebas suficientes y muchas personas, también timoradas por ella, que servirán como testigos.

ATENCIÓN!

BOTICA AMERICANA

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS — ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José

Costa Rica

FRENTE AL SIGLO NUEVO — (Cruce de Tranvías)

Remigio Carranza & Cia.

Los deportistas irán a Guatemala

El Club Sport La Libertad estudia la forma más conveniente para enviar a Guatemala un team a fin de jugar una serie de matchs internacionales con motivo de la celebración del centenario de la Independencia.

Para llevar a efecto esa fiesta deportiva, que será de gran importancia para los simpatizadores del sport, debe comenzar ese Club por formar una liga bien organizada, de donde se sacará la primera división, que desde luego estará com-

puesta por los más diestros jugadores. Para ello es necesario también un jurado calificador, que sepa escoger a los jugadores. Por otra parte, hacen falta las prácticas, lo cual está ya muy descuidado. Bien es cierto que los domingos van a la Sabana a entretenerse un rato, pero de patear la pelota y de una que otra carrera, no pasan esos practicantes. Es necesario, pues, poner un poquito de su parte, si quieren ir a Guatemala.

“La Cabaña”

LA CANTINA MEJOR SURTIDA

VINOS ESPECIALES PARA MESA DE LAS MEJORES MARCAS

LATERÍA, la casa mejor surtida. — PAPEL «SULFIT» en bultos a precios bajos. — Esquina opuesta a «Alsina»

Antonio Martínez García

Taller instalado hace 14 años

Fábrica de Carruajes en todo estilo, ruedas, etc. — En la construcción se emplean las mejores maderas del país, tales como Guayacán, Caoba, Cedro, Guachipilín y Chirra. — El personal es idóneo en la materia. — Maquinaria moderna movida por fuerza motriz. — Departamento de Carruajes en venta. — Almacén de L. Martínez Hno., antiguo local de don Jaime Carranza.

TALLER: 225 varas al Este de la Botica Astorga. Apartado 1080

Luis Vásquez Quiros

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

Lo que ha hecho Argentina en el Año Fiscal anterior

La Legación de Argentina nos ha facilitado copia del siguiente cablegrama, que recibió de su Gobierno: «Abrióse el 6º período legislativo. El Mensaje del Presidente de la

República Argentina manifiesta que se realiza el ideal republicano sobre los comicios libres: preconiza protección a los intereses públicos ante la lucha del capital y del trabajo como normas permanentes: realízase reconstrucción y ampliación red telegráfica. Salud pública excelente. Aumenta ahorro postal. Acelérase construcción casas baratas. Autoridades municipales se esfuerzan por abaratar el consumo público. La República mantiene cordiales relaciones con todas las naciones. Reconoció la independencia de Hungría, Estotenia, Lituania, Ucrania. Adhirióse a la idea general formación Liga de Naciones, pero postergadas sus enmiendas constitutivas Ginebra, retiróse de la Asamblea. Se sigue la campaña contra la tuberculosis y el alcoholismo.

La situación financiera es muy halagadora: crédito incólume. Recursos efectivos recaudados exceden de 20 millones calculados presupuesto y 113 millones en relación con el año anterior. Entre el producto de los recursos y el monto de los gastos, quedó un superávit de 79 millones. Se pagaron 65 millones saldos deudas exigibles, se hicieron amortizaciones efectivas a la deuda pública por 130 millones. Primer trimestre año actual dejó 22 millones de depósitos bancarios. En marzo 10 millones oro y 3414 papel o sea un aumento de 257 millones sobre el año anterior.

Utilidad bruta Banco de la Nación 35 millones. Cajas conversión tienen 48 1/2 millones oro, constituyendo 80 o/o de garantía y 1262 millones papel fiduciario. Salda favorable al comercio exterior en 1920, es 153 millones oro. El mensaje presidencial urge la sanción del nuevo código penal presentado en 1917.

Creáronse 1806 escuelas primarias, 14 normales, 11 colegios nacionales, 14 industriales, una Universidad Litoral Nacionalizada y una Universidad Tucumana. Proyéctanse 6 vías aéreas entre Palomar, Posada, Corrientes, Jujuy, Rioja, Mendoza, Baliloche, Ushuaia. La salud del ganado argentino, excelente.



La primera Llanta Acordonada que se fabricó en América fue producto de la Goodrich.

Goodrich aún fabrica la primera Llanta Acordonada de América.

Suprema en elegancia, confort y duración.

Pídanse las

Llantas Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company
Akron, Ohio, E. U. A.
ESTABLECIDA EN 1870

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores
San Jose y Limon, Costa Rica

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:
BOTICA ORIENTAL — San José

Paraguitería “La Japonesa”

Esta paraguitería cuenta con un buen surtido de paraguas con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección. — 50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO **Manuel Rego**

Tromba marina

Unos vecinos de El Pozo nos refieren que viniendo de dicho puerto en un bongo, con rumbo a Puntarenas, divisaron a larga distancia una tromba marina.

Después de un pequeño susto y un agradable espectáculo, la perdieron de vista.